
中国目前有 18 个税种，其中有 3 个
是全国人大立法征收的，分别是个人所得
税、企业所得税和车船税，其他 15 个税种
是全国人大授权国务院通过制定税收的
暂行条例来征收的。

当被媒体问到如何看待这一问题时，
楼继伟表示，以税收条例形式进行税制改
革是全国人大授权的，是合法的。“这种方

式的好处是可以比较快地建立起我们的
税制，但是也有弊端，带来一些税收的随
意性。”楼继伟说。

楼继伟说，党的十八届三中全会明
确规定，要落实“税收法定”原则，今
后这些税收条例要逐步改成立法。楼继
伟同时透露，今年将推进房地产税和环
保税的立法。

在发布会上，楼继伟在回应本报记者关
于全面清理税收优惠政策的提问时表示，清
理税优政策，尤其是区域税收优惠，原则上
不再出台新的税收优惠政策，是基于市场公
平的考虑。如果各地都搞税收优惠的话，就
不是市场在资源配置中起决定性作用，而是
优惠政策在起决定性作用。

其次，是为了解决问题，各地出台的一
些税收优惠政策过多过滥，造成了不公平竞

争，所以，应该全面清理。
楼继伟表示，清理税收优惠政策要从两

方面来解决。一是现在已经规定的，比如经
过国务院批准的区域性优惠政策，有时限
的，到时限要解决，没有时限的就定时限，没
有经过批准的一定要取消。二是中央统一
规定，地方自行清理自己出台的这些政策，
要保证做到资源是由市场配置，而不是各种
区域性优惠政策来配置。
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如果一个政策出来造成人间一些悲喜剧，那就是有一定缺陷的

自 1994 年分税制改革以来，中央财政
收入占比逐步上升到 50%左右，地方财政
支出占比却持续攀升到 80%。

针对如何理顺中央和地方收入划分问
题的记者提问，楼继伟介绍说，政府工作报
告中指出，要研究调整中央和地方的事权和

支出责任。“中央与地方职能的划分是个国
家 治 理 问 题 ，而 不 是 一 个 纯 粹 的 财 政 问
题。”楼继伟表示，关于各级政府应承担什
么责任，相应承担多少支出，责任中有没有
互相之间的排他性问题，大部分国家都通
过立法进行解决。

在回应个人所得税起征点会不会再
提高的问题时，楼继伟明确表示，“简单
地提高起征点的做法并不公平，不能体
现每个家庭的差异。”楼继伟举例说，1
个人 1 个月挣 5000 元钱不多，如果自己
生活还不错，但是如果还要养一个孩子，
就很艰难。

中国现在的个税起征点是 3500元，
下一步，要把分项征收改成综合所得
税。“实行综合所得税的时候就不是这样
了，要把所有的收入综合计算。”要同时
考虑支出，包括有没有赡养、抚养方面的
负担，有没有再教育的需求、住房贷款的
按揭等等，这些都可以抵扣。

现行二手房交易征税政策有一定缺陷

推进中央地方事权划分改革
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对环境造成不利影响的物品和奢侈品都要加税。可能的话，还要

探索从生产、批发和零售环节实行全产业链征税

消费税如何调整已有共识
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3 月 6 日下午，全国政协十二届二次会议举行记者会，多位全国政协委员围

绕全面深化改革、推动经济持续健康发展等话题回答中外记者提问。

今年提交本届两会的政府预算报告中

提出建立跨年度预算平衡机制，预算审核

重点由财政收支平衡状态向支出政策拓

展，收入预算从约束性转为预期性。这些

变化说明，预算编制原则出现重大转变。

另需强调一点，深化改革需要立法的保障，

预算法的修订必须尽快提上议程。

——全国政协委员、全国人大常委会

预算工作委员会副主任 黄建初

（本报记者 朱 磊整理）

我们对房地产税的认知通常与

房价有关，但其更重要的意义在于

推进社会公平，要兼顾不同地区、不

同人群的利益。这是一个非常复杂

的工程，需要循序渐进地推进。

——全国政协委员、广东星河湾
集团董事长 黄文仔

（本报记者 刘松柏整理）

改革的难点实际上是两大问题，其一为利

益集团的阻挠，其二为路径依赖。这两个问题

都需要以“壮士断腕的决心”，在不断深化改革

中加以解决

今年的政府工作报告指出，改革
要“以壮士断腕的决心、背水一战的
气概”，全面深化各领域改革。在回
答本报记者关于改革难点的提问时，
全国政协常委、民盟中央原副主席、
北京大学光华管理学院名誉院长厉
以宁表示，改革的难点实际上就是两
大问题。

第一个，利益集团阻挠。有些利
益集团认为改革有损于他们的利益，
因此有各种不同的反应。第二个，按

照制度经济学的观点，有制度惯性，也
叫路径依赖。老路走惯了，走新路总
会感觉不合适。这两个问题都需要在
改革中解决。

厉以宁表示，应该以中国未来的
发展前景来考虑问题，不要因为一些
利益集团的反对或者阻挠而使改革出
现障碍，这就需要有决心。至于路径
依 赖 问 题 ，同 样 需 要 一 种 勇 气 来 改
革。所以说，要“以壮士断腕的决心”
推动改革，这是符合中国实际的。

人的城镇化关键在于，农民工进城后能否享

受到当地的公共福利，而不只是把焦点放在户籍

制度上。说白了，户籍只是一张纸，重要的是背后

的相关福利

全国政协常委、经济委员会副主
任、中央农村工作领导小组副组长兼办
公室主任陈锡文表示,新型城镇化过程
中有一些重点推进的地方。

据统计，目前，城镇常住人口占总
人口比重达 53%,但拥有户籍的只有
35%，两者相差 18 个百分点。如果没
有当地户籍,就意味着享受不到当地的
福利。从某种意义上说，现在的焦点问
题不只是解决户籍问题，更重要的是农
民工进城后能否享受到公共福利。

陈锡文说，应让农民工进城后享受
到以下福利。一是能够就业,有更好的
收入。这就一定要加快发展民营经济，
农民工就业80%以上是靠民营企业解决
的。二是解决住房困难，目前用人单位
提供的集体宿舍占到农民工住房50%以
上,还有47%至48%是在城中村租住,真
正在城市有住房的农民工只有 2%左
右。所以，要加快建设保障性住房。三
是确保农民工医疗、养老等社会保障。
四是解决农民工子女在当地就学问题。

要使国有经济和民营经济你中有我，我中有你，

既发挥国有企业的作用，又发挥民营经济经营灵活、

开拓市场能力强的优势

2013年，中国非公有制企业占中国
整个企业总数已经达到了 82%，对我国
GDP的贡献率已经达到了60%。去年，
非公经济给国家提供的税收已经达到了
69%。究竟该如何支持混合所有制经济
发展？

全国政协常委、经济委员会主任、
国家工商总局原局长周伯华表示，要着
力做好 3方面工作。

第一，要加快从法律法规实施的方
面，真正保证各种所有制经济能够依
法、平等获取生产要素，公平参与市场

竞争，均等受到法律保护。这些问题的
解决，法律法规方案的制定，要有时间
表，要有路线图，要有责任部门，不然的
话，很多地区一些好的想法、好的办法、
好的方案难以得到落实。

第二，要大力鼓励支持发展非公有
制经济。要使国有经济中有民营经济，
民营经济中也有国有经济的投资，你中
有我，我中有你。

第三，要加大宣传力度，增强公有
制经济和非公有制经济都是社会主义
市场经济重要组成部分的共识。

未来，无论是两三个人经营的街边小餐馆，还

是大型商业银行等机构，都会充分利用互联网来

提升自己企业和行业的效率

政府工作报告提出，要以创新支撑
和引领经济结构的优化和提升。同时
也提出，要通过信息化的手段增强传统
产业的竞争力。

全国政协委员、全国工商联副主
席、百度公司董事长兼首席执行官李彦
宏表示，在我国，互联网将与传统产业
进一步融合，会有很多新公司诞生，传
统产业也将拥抱互联网。“未来，无论是

两三个人经营的街边小餐馆，还是大型
商业银行等机构，都会充分利用互联网
来提升自己企业和行业的效率。”李彦
宏说，现在,电子商务在整个零售当中
所占的比例，中国和美国基本上是一
样，但中国电子商务年均增长速度比美
国高得多。这意味着，互联网领域是中
国增强经济实力、提升国际竞争力的重
要机遇所在。

中国是不是存在“钱荒”，要定量分析，从几个

国内银行业监管指标来看，我国银行业流动性是

好的

“考虑到‘钱荒’问题时，应该对数
据进行认真的分析。”全国政协委员、中
国工商银行原行长杨凯生表示，中国是
不是存在“钱荒”，要定量分析。

杨凯生举例说，目前我国流动性
比例将近 44%，高于监管要求的大于
等于 25%；我国银行业存贷比目前是
65.4%，低于监管部门要求的低于等于

75%。而按照巴塞尔委员会最新的流
动性覆盖率要求，我国的银行业情况
都明显高于百分之百。也就是说，优
质的、可以无障碍的、不受多大损失的
变现资产占 30 天之内需要支付的现
金流支出，都大于百分之百。杨凯生
认为，从几个国内银行业监管指标来
看，我国银行业流动性是好的。
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针对消费税问题，楼继伟表示，“现在还
没有调整消费税的条例，只是有一些设想，
各部门已经有了一些共识。”

他说，可以确定的原则是环境友好，对

环境造成不利影响的商品要加税，一些奢侈
品要加税，“可以考虑不仅从生产环节，还要
从批发和零售环节征收消费税，比如油品。
事实上，很多国家都是这样做的。”

3 月 6 日，十二届全国人大二次会议举行记者会，财政部部长楼继伟回答了

中外记者提问。


